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JAMES COLE: Vamos a comenzar el foro público de la reunión ICANN70. Maarten 

Botterman tiene la palabra. También comienza la grabación. 

 

MAARTEN BOTTERMAN: Gracias, James. Bienvenidos a todos. Gracias por estar junto a 

nosotros en el foro público de la reunión ICANN70. En nombre de la 

junta directiva los invito a aprovechar esta oportunidad de hacer 

preguntas, comentarios y compartir sus puntos de vista. Estos foros 

públicos son muy importantes para nosotros. No podemos hacer 

nuestro trabajo si no conocemos lo que ustedes piensan. Es nuestra 

responsabilidad actuar en pos del interés colectivo de todas las partes 

interesadas y escuchar directamente qué es lo que ustedes piensan. 

 Este foro público durará una hora y 30 minutos. Los coordinadores de 

la junta directiva y la organización de la ICANN harán todo lo posible 

para asegurarse de que esta sesión virtual salga de la mejor manera 

posible. Una vez que comience el primer bloque pueden empezar a 

hacer una fila virtual y pueden levantar su mano o presentar una 

pregunta en el espacio de preguntas y respuestas de Zoom. 

 Esta sesión no remplaza los comentarios públicos de la ICANN sobre 

distintas cuestiones o políticas. Si quieren participar sobre una 

cuestión específica o política de un comentario público utilicen el 
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sistema online disponible en el sitio icann.org. Esta es la única manera 

en que sus comentarios recibirán la consideración apropiada de parte 

del comité o del grupo profesional o de los miembros del personal. 

 No duden en utilizar los servicios de nuestros expertos intérpretes. 

Tenemos interpretación simultánea en todos los idiomas de las 

Naciones Unidas. Pueden encontrar más información en la página con 

los detalles de la sesión y también tienen un enlace correspondiente 

en la sala de chat. Quiero agradecer a nuestros tan talentosos 

intérpretes por hacer que esto sea posible. Realmente he disfrutado 

del apoyo que nos brindan durante toda esta reunión. Quiero 

recordarles a todos que hablen lentamente y con la mayor claridad 

posible cuando hagan una pregunta o un comentario para colaborar 

con nuestros intérpretes. Gracias por estar aquí. Espero recibir sus 

comentarios y preguntas. Antes de comenzar, la funcionaria de 

reclamos de la organización de la ICANN, Krista Papac, les contará 

acerca de los estándares de comportamiento esperado de la ICANN. 

Krista, tiene la palabra. Adelante. 

 

KRISTA PAPAC: Hola a todos. Gracias, Maarten. Realmente ha sido un placer verlos a 

todos esta semana. Al prepararme para esta jornada estaba pensando 

en cómo cambió la vida de todos nosotros en este último tiempo. Es 

realmente difícil creer que esta es la cuarta reunión virtual de la ICANN. 

Antes de esta pandemia jamás me hubiera imaginado que tendríamos 

una reunión virtual. Aun así, aquí estamos. Aquí estamos todos, 

haciendo que esto sea posible, haciendo el trabajo de la ICANN a pesar 
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de esta adversidad y de los desafíos que venimos enfrentando en este 

último año. 

 Esto es lo que hacen la ICANN y sus partes interesadas. Tenemos un 

grupo maravilloso de participantes diversos. Trabajamos con 

proyectos complejos en este modelo de múltiples partes interesadas y 

todo esto funciona. Ustedes estuvieron a la altura de las circunstancias 

y estuvieron apoyando a la junta directiva, a la organización de la 

ICANN. También a nuestro equipo de reuniones que hizo que todo esto 

sea posible para nosotros. 

 A medida que nos adaptamos a trabajar desde nuestras casas, hay 

algo que no ha cambiado y es nuestro entorno de trabajo seguro y 

productivo, para que su participación pueda ser fructífera, para que 

puedan expresar sus ideas con creatividad y de manera abierta y que 

puedan compartir sus ideas y sus comentarios. El foro público siempre 

ha sido una vía de comunicación muy importante para que la 

comunidad se comunique con la junta directiva de la ICANN. Hoy es 

más importante que nunca. 

 Como ustedes saben, la oficina de reclamos de la ICANN se creó como 

un mecanismo de responsabilidad operativa para que la comunidad 

pueda plantear cuestiones acerca del trabajo de la organización de la 

ICANN. Esta oficina existe para escucharlos y para ayudarlos a resolver 

las cuestiones que tengan como comunidad con la organización. El 

foro público existe para que la comunidad pueda brindarle más 

comentarios a la junta directiva de la ICANN, para que puedan tener 
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como comunidad estas oportunidades de hacer oír su voz y lograr un 

cambio. 

 Quiero recordarles que en este foro público debemos respetar los 

estándares de comportamiento esperado de la ICANN y la política 

antiacoso de la comunidad de la ICANN. Es decir, escuchar, entender, 

siempre suponer que el otro dando lo mejor de sí y tener 

conversaciones abiertas pero con amabilidad hacia nuestros colegas. 

Sé que todos vamos a trabajar de esta manera, no solo en el foro 

público sino en todas nuestras interacciones. Muchas gracias. Espero 

que tengan una maravillosa sesión. Ahora le doy la palabra a Sally 

Newell Cohen. 

 

SALLY NEWELL COHEN: Sally Newell Cohen, vicepresidenta sénior de comunicaciones globales 

y servicios lingüísticos de la organización de la ICANN. Les voy a contar 

brevemente cómo será está sesión y cómo pueden participar. Este foro 

público tendrá tres bloques de 25 minutos. Cada uno de estos bloques 

está abierto a cualquier tema de interés de la comunidad y estará 

facilitado por un miembro de la junta directiva de la ICANN. 

Comenzaremos con León Sánchez, luego estará Tripti Sinha y 

finalmente Lito Ibarra en este rol. En cada uno de estos bloques se 

puede sumar a la fila virtual de oradores de esta manera. Si quieren 

hacer una pregunta o comentario de manera verbal, por favor, 

levanten la mano en Zoom y se los va a colocar en la fila virtual de 

oradores. Cuando llegue el momento de tomar la palabra, verán un 

mensaje que les solicita que habiliten su micrófono. Esta es la alerta de 
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que pronto tomarán la palabra. Cuando se los presente, asegúrense de 

que hayan habilitado su micrófono. Antes de decir su pregunta o 

comentario, por favor, indiquen su nombre y de dónde provienen y a 

quién representan o la organización a la cual pertenecen según 

corresponda. Recuerden hablar pausadamente y en forma clara para 

que nuestros transcriptores e intérpretes puedan transmitir su 

mensaje correctamente. 

 Si no pueden hacer su comentario en forma verbal, por favor, 

escríbanlo en el espacio de Q&A, de preguntas y respuestas, en el chat. 

Mi colega James Cole luego leerá sus preguntas. Por favor, no lo hagan 

fuera de este espacio. No vamos a estar monitoreando las preguntas 

que estén fuera de este espacio. Asegúrense de colocar sus preguntas 

en este espacio de preguntas y respuestas o Q&A en inglés. Cuando 

presenten su pregunta o comentario en ese espacio específico también 

indiquen su nombre, de dónde provienen, a quién representan o la 

organización a la cual pertenecen según corresponda. 

 También tenemos algunos tiempos específicos que cumplir al igual 

que en todos los foros públicos. Tendrán dos minutos para hacer su 

pregunta o comentario. Van a ver en su pantalla que hay un 

cronómetro que les indica estos dos minutos. Utilizamos este tiempo 

para que todos puedan hacer la mayor cantidad posible de preguntas 

y comentarios. El coordinador de la junta directiva en ese bloque 

responderá su pregunta o bien la va a derivar al miembro de la junta 

directiva que la pueda responder. También les quiero decir que puede 

haber un tiempo entre su pregunta y la respuesta hasta que se designe 

a la persona adecuada para responderla. 
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 Si tienen una pregunta adicional, de seguimiento, les pedimos que por 

favor vuelvan a ingresar a la fila virtual de oradores de manera tal que 

se garantice que todos tengan la oportunidad de presentar sus 

preguntas y comentarios. Tenemos esta regla de los dos minutos que 

también se aplica a las preguntas y comentarios adicionales o de 

seguimiento. 

 Como dijo Maarten, tenemos interpretación simultánea a los idiomas 

de Naciones Unidas: árabe, chino, inglés, francés, ruso y español. En 

Zoom, como ustedes sabrán a partir de todas las sesiones de esta 

reunión, se van a hablar distintos idiomas según los oradores que 

tomen la palabra. Les recomendamos que hagan clic en el icono de 

interpretación en la barra de herramientas de Zoom y elijan el idioma 

que van a escuchar. Si eligen inglés, cuando alguien hable otro idioma 

que no sea inglés, ustedes escucharán la interpretación simultánea al 

idioma inglés. Pueden encontrar más detalles en la página con la 

información sobre esta sesión. Vamos a abrir ahora entonces este 

bloque. León. Tiene la palabra, León Sánchez. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Voy a hablar en español. Por favor, les pido que cambien, en caso de 

que lo deseen al canal lingüístico correspondiente. Bien. Primero que 

nada bienvenidos a este foro público de ICANN. Como ustedes saben y 

como ya lo dijo mi colega Maarten, para nosotros es muy importante 

escuchar sus preguntas, poder responderlas en la medida de lo 

posible. Si hay por ahí alguna pregunta que no pudiéramos contestar 

en este momento, por supuesto siempre quedan abiertos los canales 
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para poder contestarlas fuera de línea, fuera del foro. Para no quitar 

más tiempo y oportunidad para que puedan participar, pasemos 

directamente con las preguntas. Para esto le voy a pedir a James Cole 

que me ayude, por favor, con el siguiente participante que va a 

formular su pregunta y yo regresaré ahora al canal en inglés. 

 

JAMES COLE: Creo que nuestro primer orador es Martin Sutton. 

 

MARTIN SUTTON: Hola, León. Muchas gracias. Soy Martin, del grupo de registros. 

Quisiera en primer lugar centrarme en el tema del trabajo de los 

procedimientos posteriores que ya está encaminándose a la 

aprobación de la GNSO de forma unánime y el informe del grupo de 

trabajo de procedimientos posteriores, algo que llevó cinco años y un 

esfuerzo considerable de la comunidad. También se han cubierto 

diferentes temas muy complejos y se han incluido a lo largo de seis 

periodos de comentarios públicos con mucho aporte de la junta 

directiva. Ha sido extenso, también al igual que para otras partes de la 

comunidad. 

 En primer lugar me gustaría dar mi aplauso al personal y a los 

copresidentes que han apoyado ese trabajo tan extenso para poder 

lograr el resultado de todos estos años. Es realmente remarcable. Lo 

que quisiera yo señalar ahora es que conforme reciban este informe 

hay otras cuestiones que se están teniendo en cuenta dentro del 

ámbito de la ICANN y que no deberían evitar que la junta directiva de la 
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ICANN analice este paquete de recomendaciones y que avance con el 

trabajo de la implementación tanto como sea posible. 

 En las sesiones de la comunidad y, como parte del grupo de registros, 

debo decir que el lunes nosotros vimos algunas de las actividades de 

los miembros y todo el trabajo que han hecho para avanzar e 

implementar los .BRAND, .MARCA. Hemos esperado muy 

pacientemente, al igual que otros solicitantes. Después de esperar 10 

años, esperamos que esto avance de manera adecuada. 

 Las bases básicas del programa de nuevos gTLD son muy similares a 

las del 2012, con una serie de mejoras y de avances que surgen de las 

recomendaciones. Esto tiene que ver con la experiencia que hemos 

ganado anteriormente para poder pasar a la fase de implementación y 

crear esta previsibilidad que todos quisieran ver para la nueva ronda 

de solicitudes. Gracias. 

 

JAMES COLE: Muchas gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Maarten. No sé si había alguna otra pregunta, Martin. 

Le agradezco. Les agradezco también a todos aquellos que trabajaron 

en el grupo de procedimientos posteriores por este impresionante 

trabajo que han efectuado que ha sido y que será muy útil para la 

comunidad y la junta directiva, por supuesto, sin lugar a dudas va a 

tener en cuenta estas cuestiones y las va a evaluar debidamente. 

Pasemos por favor al siguiente participante ahora. 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 9 de 43   

 

JAMES COLE: El siguiente orador es Michael Palage. 

 

MICHAEL PALAGE: Hola. ¿Me escuchan? Soy Michael Palage y hablo a título personal. 

Después de la reunión ICANN69, la comunidad de la ICANN perdió a 

una fundadora y contribuyente que era Marilyn Cade. Ella fue una gran 

amiga. En los 22 años dentro de la ICANN la vi interactuar muy 

amablemente con los diferentes ejecutivos y también con los 

diferentes fellows que llegaban por primera vez. Aunque no siempre 

estaba de acuerdo con ella, la respetaba muchísimo. Lo que quisiera 

ahora es pedir un momento de silencio para recordar la memoria de 

Marilyn. Gracias. 

 

[MOMENTO DE SILENCIO] 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Michael, por recordar a Marilyn. Como usted dijo, ella 

fue un miembro excelente de nuestra comunidad, a quien muchos de 

nosotros queríamos. Siempre era muy amable para compartir su 

sabiduría y siempre tenía una palabra de aliento para nosotros, para 

hacer lo que había que hacer. Sí, recuerdo cuando llegué por primera 

vez a la ICANN, cuando era un fellow junto con Marilyn Cade. Ella nos 

tomó de la mano a todos los que llegábamos por primera vez y nos 

presentaba a la mayor cantidad de gente posible para que nos 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 10 de 43   

sintiésemos cómodos en este nuevo ambiente. Gracias, Mike, por 

recordarla y por ayudarnos a recordarla. Creo que también algunos de 

mis colegas de la junta directiva querrán recordarla y agradecer lo que 

ella hizo por la ICANN. Quizá Becky quisiera acotar algo también. 

 

BECKY BURR: Muchas gracias, León. Saludos a todos. Gracias, Mike, por dedicar 

parte de su tiempo al recuerdo de Marilyn. Su participación dentro de 

la ICANN se retrotrae a los comienzos, incluso antes de que la ICANN 

fuese fundada, incluso antes de Jon Postel. Ella está dentro de las 

fundadoras y ha estado entre nosotros desde siempre. La vamos a 

extrañar al igual que a su energía. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias. Sarah, ¿quisiera acotar algo? 

 

SARAH DEUTSCH: Sí. Al igual que Becky, conocí a Marilyn desde los comienzos. Ella fue 

una de las primeras personas que me habló de la ICANN. Cuando 

hablábamos con ella, ella fue un gran gigante dentro del modelo de 

múltiples partes interesadas de la ICANN. Venía a todas las reuniones 

de la ICANN. Siempre se paraba y tomaba la palabra, expresaba su 

punto de vista. Era una excelente representante del modelo de 

múltiples partes interesadas, de lo que debe ser el modelo de 

múltiples partes interesadas y, por supuesto, se la va a extrañar. 
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LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Sarah. Ron. 

 

RON DA SILVA: Hola. “Hola, mi nombre es Marilyn Cade”. ¿Cuántas veces hemos 

escuchado eso? ¿Cuántas veces? Cada vez que tomaba la palabra 

decía eso, particularmente cuando estábamos en el medio de un foro 

público. Con mucha frecuencia Marilyn se paraba y tomaba la palabra. 

Siempre con una sonrisa y diciendo: “Mi nombre es Marilyn Cade”. 

Definitivamente vamos a extrañar su personalidad. Gracias, Michael, 

por recordarla y por darnos la posibilidad de también reflexionar sobre 

sus contribuciones. Seguro que la vamos a extrañar. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Ron. Bien. Pasemos entonces ahora a la siguiente pregunta, 

por favor. 

 

JAMES COLE: Sí. A continuación está Mitch Stoltz. 

 

MITCH STOLTZ: Hola. Gracias. Soy Mitch Stoltz. Soy representante de Electronic 

Frontier Foundation. Ethos Capital propone comprar Donuts. En esta 

transacción hay muchas cuestiones que tienen que ver con los 

registros. Donuts y su nueva subsidiaria incluyen dominios que tienen 

que ver .VOTA, .LGTB y pensamos que puede haber cierta censura en 

las cláusulas del acuerdo de registro de Donuts. La adquisición por 

parte de Ethos Capital podría también fomentar esa conducta. ¿Este 
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cambio de control va a ser revisado por la junta directiva y se le va a 

dar el mismo cuidado que se le dio al registro público de Internet el 

año pasado? Gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias. Creo que Göran quisiera responder a esa pregunta. 

 

MAARTEN BOTTERMAN: Perdón, León. Con todo respeto, creo que yo puedo responder. Gracias 

por la pregunta. Sí, por supuesto la adquisición de Donuts por parte de 

Afilias también llamó nuestra atención. La organización ha hecho la 

debida diligencia teniendo en cuenta la adquisición realizada. La 

organización sigue respaldando esta decisión. Esto no está fuera del 

transcurso de la actividad ordinaria de esta organización. Göran, 

¿quiere acotar algo al respecto? Como esta es su decisión, quizá quiera 

completar el comentario. 

 

GÖRAN MARBY: La ICANN hace muchas cosas y también analiza varios tratos. No 

quiero entrar en un debate pero me pregunto cuál es la diferencia 

entre una y otra. De acuerdo con lo que hemos hablado, todo lo 

analizamos de la misma manera. Estamos también en el proceso de 

hacerlo. No prevemos ningún problema o que surja ningún 

inconveniente. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Göran. Pasemos por favor al siguiente orador, James. 
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JAMES COLE: Jonathan Zuck es el siguiente participante que va a tomar la palabra. 

Adelante, Jonathan. 

 

JONATHAN ZUCK: Hola. Gracias. Soy el covicepresidente de ALAC. Gracias por darme la 

oportunidad de tomar la palabra en este foro público. Una de las 

cuestiones que todas estas reuniones virtuales trae son algunas de las 

deficiencias en las herramientas que tenemos disponibles entre 

reuniones. Ponemos mucho énfasis en las reuniones virtuales porque 

hay que finalizar cosas pero también tenemos que mejorar la forma en 

la cual podemos trabajar asincrónicamente y hay otras dos áreas en 

las cuales la organización de la ICANN está trabajando. Supongo que 

hay muchas más. Una es el esfuerzo de la ITI. Hemos prestado 

atención, hemos seguido de cerca el tema. Por otro lado, la evaluación 

de otras herramientas para la creación de consenso como por ejemplo 

encuestas internas para que la comunidad pueda utilizar y ser más 

efectiva trabajando en forma asincrónica. 

 Yo no quiero poner a la organización de la ICANN a la defensiva. Yo sé 

que es difícil tener que implementar cientos de estaciones de trabajo 

en diferentes lugares pero quiero que quizá la junta directiva tome en 

cuenta la posibilidad de priorizar esta expansión o necesidad de 

expansión de herramientas tecnológicas para la comunidad para que 

la organización de la ICANN encuentre los recursos que necesite al 

igual que las personas, de la misma manera que se implementan para 

las reuniones para poder también expandir o mejorar estas 
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herramientas que están disponibles para la comunidad de la ICANN. 

Gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Jonathan. Sin duda ha habido desafíos. He escuchado 

también que ha habido algunas mejoras en relación a cómo 

gestionamos nuestras reuniones virtuales. Tuve la suerte de estar en la 

sesión de ALAC y escuché alabanzas en cuanto a cómo se implementan 

las nuevas tecnologías. Creo también que entre las distintas reuniones 

debemos continuar fortaleciendo esto. Quizá Göran quiera hacer algún 

comentario en este sentido. 

 

GÖRAN MARBY: Creo que siempre estamos interesados en cómo podemos garantizar 

que la comunidad tenga las herramientas que le resulten necesarias 

para hacer el trabajo de política. Vivimos en un mundo virtual donde 

tenemos licencias y otras cosas que generan una diferencia. Siempre 

hay buenas ideas y siempre me gusta escucharlas pero debemos 

continuar trabajando sobre esto. Escuchamos también mucho sobre el 

agotamiento que tiene la gente que no quiere estar más tiempo frente 

a las pantallas pero debemos continuar esta conversación porque es 

importante. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Göran. Tiene la palabra James. 
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JAMES COLE: Vamos a darle la palabra a Mark Datysgeld. 

 

MARK DATYSGELD: Muchas gracias. Soy Mark Datysgeld, del consejo de la GNSO pero 

ahora hablo en representación propia. Primero quisiera felicitar al 

equipo de reuniones por brindarnos una reunión que es mucho más 

abierta. Fue muy bueno no tener el modelo de webinario tanto tiempo. 

Hubo sesiones donde claramente era necesario pero definitivamente 

fue una mejora. Espero que podamos continuar en ese sentido. 

 Ahora sí voy a hacer mi pregunta. Quisiera que la junta nos pudiese 

decir qué ven, cómo perciben su rol en los procesos que están 

ocurriendo dentro de la ICANN ahora. Hay al menos tres vías de trabajo 

en paralelo dentro de la ICANN y ciertamente a nivel de la organización 

la comunidad ha hecho mucho trabajo también. Lo que 

definitivamente veo es que la junta tendría un gran rol, muy 

importante en facilitar y hacer avanzar estas iniciativas. Quisiera 

entonces poder entender cuál es la posición de los miembros 

interesados de la junta respecto de estos distintos procesos, cómo los 

están monitoreando y qué es lo que esperan que ocurra. Es decir, 

acciones potenciales concretas que la junta pueda tomar para 

implementar estos cambios. Muchas gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Mark. Sí. Estamos siguiendo muy de cerca los 

acontecimientos. Quizá alguno de mis colegas quiera hablar sobre 

esto. Avri. 
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AVRI DORIA: Gracias. Voy a empezar con una respuesta. Tienen razón. Hay muchas 

de estas cosas que tienen en cuenta cómo mejorar. Algunas vienen a 

través del proceso de revisión, otras a través de recomendaciones que 

hace el ATRT3, otras provienen del trabajo que se está haciendo en la 

comunidad en sí. Otras provienen de la parte estratégica. 

Definitivamente estamos viendo una multiplicidad de amenazas y creo 

que lo que vamos a tratar de lograr es reunir todo esto en puntos en 

común. Hay una parte muy importante del trabajo que vuelve y, 

cuando la comunidad quiere reorganizarse, debe aprovechar esta 

iniciativa. Podemos ayudar pero a nivel de la junta debemos poder 

decir que esto es lo que va a ocurrir. Creo que se va a tratar de un 

proceso de continuar la conversación, continuar generando 

conclusiones cuando ocurran y básicamente como comunidad utilizar 

los procesos que vayan saliendo poco a poco con los cambios que 

tenemos que hacer. No sé si esta es una respuesta muy satisfactoria. 

Ciertamente, no tengo la respuesta que dice: “Este es el final y este es 

el panorama”. Como comunidad, debemos decidir qué es lo que 

queremos que ocurra. Hay una gran diversidad de usos en ese sentido. 

Gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Avri. Creo que Matthew quiere comentar. 

 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 17 de 43   

MATTHEW SHEARS: Buena pregunta. Avri lo caracterizó muy bien pero quiero agregar algo 

más. La junta directiva conoce muy bien las responsabilidades sobre la 

dirección de la ICANN. Como ustedes mencionaron, hay muchas 

iniciativas en este momento que van desde las recomendaciones del 

ATRT3, la revisión holística al modelo de múltiples partes interesadas y 

cómo evoluciona. También estamos teniendo en cuenta la priorización 

y la evaluación del modelo de múltiples partes interesadas, cómo va a 

progresar ese modelo. Estamos teniendo en cuenta los metaniveles 

estratégicos de la organización y todos los componentes a los que 

ustedes están haciendo referencia. También tenemos nuevas 

herramientas. Por ejemplo, la nueva fase de diseño operativo es una 

nueva herramienta que nos está permitiendo actuar con más 

rigurosidad y más eficiencia cuando tenemos que enfrentar áreas más 

complejas y más desafiantes. Espero que esto les pueda dar un 

panorama un poco más claro de cuál es nuestro rumbo y cómo 

estamos gestionando todas estas cuestiones. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Matthew. James, siguiente pregunta, por favor. 

 

JAMES COLE: Esta es una pregunta por escrito que proviene de Yosho Murakami, que 

viene de Japón. Dice así: En la ronda uno de los nuevos gTLD más de 70 

solicitantes venían de Japón. Ahora que terminaron los 

procedimientos posteriores tenemos cinco años para revisar las 

experiencias de la ronda de 2012 y hacer recomendaciones a los 

cambios de la política. Tengo varios clientes japoneses que me están 
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preguntando por los tiempos de la próxima ronda. ¿Cuánto tiempo la 

junta considera que la fase de diseño operativo y el equipo de revisión 

de implementación van a necesitar? Es importante para planear los 

potenciales espacios en los que abrirá la ventana. La junta directiva 

tiene que poder permitir que estas marcas, ciudades y comunidades 

que quieran presentar una solicitud puedan planificar. Si bien saber 

que no será “más tarde de” también nos podría ayudar. Gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias. Creo que Avri puede comentar sobre esto. 

 

AVRI DORIA: Quizá Akinori quiera decir algo antes. Lo puede decir después. Dado 

que yo ya estoy hablando, Akinori lo puede cerrar. Agradezco la 

pregunta. Es una pregunta a la que dedicamos mucho tiempo. Como 

saben, estamos por recibir esas recomendaciones y en este punto sería 

prematuro recibir cualquier tipo de fecha de antes o después. Lo que sí 

les puedo asegurar es que la junta directiva a través del grupo de 

procedimientos posteriores, la organización y el personal ha 

atravesado todos los temas. Desde hace más de un año los está 

analizando y estamos tratando de entender con qué trabajamos. Lo 

primero que haremos es ver la pregunta y ver cuánto tiempo nos toma. 

Una vez que lo hayamos resuelto, espero poder responder a la 

pregunta con más certeza. 

 Pido disculpas porque no puedo dar una muy buena respuesta pero se 

trata de algo en lo que realmente estamos trabajando y estamos muy 
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comprometidos. Mientras tanto, quisiera saber más sobre el tamaño 

de la comunidad de titulares de marca que buscan nombres de 

dominio. Todavía no tenemos una buena comprensión, ya sea de 

Japón o de propiedades de marcas de otros lados. Quizá tener una 

mejor estimación de eso nos va a ayudar a poder tomar decisiones 

porque ya tenemos recomendaciones. Ahora le paso la palabra a 

Akinori. 

 

AKINORI MAEMURA: Muchas gracias. Sí. Este es un informe muy impresionante del PDP de 

SubPro. Estamos muy comprometidos y tenemos muchos asuntos de 

los que ocuparnos para entrar en la ronda siguiente. Dentro de mi área 

hay un proyecto de colisiones de nombres. Es una de las cosas que es 

importante dentro de la ronda. También tenemos a los IDN pero como 

dijo Avri debemos tomar en cuenta todo. Podemos tomar así buenas 

decisiones para la Internet global. Seamos entonces pacientes. Vamos 

a poder ver la próxima ronda. Gracias. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Akinori. Ahora sí, le voy a pasar la palabra a Tripti Sinha para 

el próximo bloque. Adelante, Tripti. 

 

TRIPTI SINHA: Gracias, León. Voy a decir unas palabras en español antes de 

continuar. Me llamo Tripti Sinha. Espero que todos hayan tenido una 

buena [inaudible]. Lo único que falta es estar en persona en Cancún. 

Esperamos que esta pandemia esté detrás de [inaudible]. Tuve que 
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traducir de inglés a español y luego de español a hindi, así conseguí 

decir esas palabras. Gracias a todos por haber escuchado. James, 

ahora sí, te voy a dar la palabra. 

 

JAMES COLE: Tenemos varias personas. Primero le voy a dar la palabra a Martin. 

Adelante, Martin. 

 

MARTIN SUTTON: Esto fue una sorpresa, volver tan rápido. Gracias por recibirme. Lo que 

quisiera expresarle a la junta es que tenemos que estar seguros de que 

conocemos bien los temas del uso indebido del DNS. Este siempre es 

un tema importante. Es un tema donde normalmente discutimos en la 

comunidad. Es algo que he planteado varias veces durante esta 

reunión para asegurarnos de que la gente pueda equilibrar lo que está 

ocurriendo. Quisiera volver a la gran cantidad de TLD introducidos en 

el 2012. Allí surgieron distintos modelos. Varios de ellos tienen acceso 

limitado a los registratarios. Es decir, hay restricciones. Seguramente 

tienen un interés no comercial más bajo en la operación real de las 

operaciones de registro. Tienen unos canales de distribución. Estos 

controles ya garantizan que la posibilidad del uso indebido se 

minimice. 

 Entiendo también que donde hay registros operativos comerciales hay 

canales muy distribuidos y ellos pueden ser susceptibles al uso 

indebido pero muchos de ellos también están aplicando otros tipos de 

controles para poder así mitigar el uso indebido. Quiero entonces estar 
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seguro de que la junta sepa que hay varios modelos, que algunos 

tienen controles y restricciones que hacen que el uso indebido sea bajo 

o inexistente. Las actividades deben ser limitadas en proporción a ese 

tipo de modelo. Gracias. 

 

TRIPTI SINHA: Gracias, Martin, por esa pregunta. Primero quiero decir que el uso 

indebido del DNS está absolutamente en el radar de la comunidad, de 

la organización. Ha sido muy reconfortante poder ver que hay nuevas 

sesiones que tocan el tema del uso indebido del DNS desde la reunión 

de Montreal. Ahora quisiera darle la palabra a Göran, si quiere decir 

algo. No hay una pregunta aquí específicamente. 

 

GÖRAN MARBY: Como usted mencionó hace bastante tiempo, en las discusiones sobre 

el uso indebido, creo que hay varias cosas importantes aquí. Tenemos 

que tener en cuenta que en la reunión previa hablamos de esto. 

Cuando yo hablo del uso indebido, hablo contra el DNS en el mundo. 

Ustedes saben que hemos visto ataques en el sistema pero cuando 

hablamos del DNS para el uso indebido estamos definiendo al uso 

indebido como algo que no tiene que ver con el DNS en sí. Esto puede 

tener otras implicaciones.  

 Algo que surgió en esta reunión es la discusión sobre el contenido y el 

contenido para muchas legislaturas en el mundo tiene que ver con la 

libertad de expresión. ICANN quizá no sea el mejor lugar para 

encontrar el equilibrio entre libertad de expresión y contenido porque 
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no hacemos contenido. Hay muchas conversaciones que debemos 

tener y por eso quiero agradecerles a todos por el apoyo al sistema 

DAAR, también por la cooperación que tenemos con los operadores de 

código de país, porque se trata de calcular la severidad del uso 

indebido del DNS. 

 

TRIPTI SINHA: Maarten, ¿quiere decir algunas palabras? 

 

MAARTEN BOTTERMAN: Siempre el uso indebido está en nuestro centro de atención. Estamos 

muy centrados en los debates de la comunidad. Queda claro que 

dentro de todo lo que hacemos esto es relevante. Lo que acaba de 

decir Göran es lo que se ha hecho hasta ahora. Estamos en la junta 

directiva. Vamos a ver cómo esto impacta no solamente los 

procedimientos posteriores sino también cómo nosotros 

evolucionamos, cómo todo evoluciona. 

 

TRIPTI SINHA: Gracias, Maarten. James, pasemos a la siguiente pregunta. 

 

JAMES COLE: El siguiente orador es Mason Cole. 

 

TRIPTI SINHA: Mason, adelante. 
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MASON COLE: Gracias. Soy Mason Cole. Represento a la unidad constitutiva 

comercial. Hay dos áreas donde la unidad constitutiva comercial 

quiere hacer comentarios y voy a hacer dos. En primer lugar sobre el 

SSAD propuesto. Esta propuesta expresada por el BC, el GAC, la IPC, el 

ALAC entre otros y teniendo en cuenta los desarrollos regulatorios y 

gubernamentales la BC le pide a la junta directiva de la ICANN que 

apruebe trabajo adicional sobre el SSAD. Además, la BC rechaza las 

recomendaciones del SSAD y se hace un pedido sobre la base 

siguiente. En primer lugar, el consenso, los importantes elementos del 

consenso además de los demás compromisos. El SSAD propuesto se 

propone pero no va a cumplir con las necesidades del acceso legítimo. 

En tercer lugar, los desarrollos regulatorios de la Comisión Europea y 

la directiva NIS tienen un impacto significativo tal como lo dijo la 

ICANN. Esto implica una pérdida de recursos y de tiempo. Teniendo en 

cuenta el lanzamiento del SSAD, se espera que se haga un uso 

responsable de los recursos y del tiempo. El interés público está 

definido por los estatutos de la ICANN y no cumple con el SSAD. 

Gracias por la posibilidad de hacer esta declaración. 

 

TRIPTI SINHA: Muchas gracias por estos comentarios. Esta es una amplia 

responsabilidad que se le confía esta comunidad con diferentes 

puntos de vista. Creo que esta es una declaración. No es una pregunta 

así que agradezco ese comentario. Muchísimas gracias. James, 

nuevamente tiene la palabra. 
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JAMES COLE: El siguiente orador es Sébastien Bachollet. 

 

TRIPTI SINHA: Sébastien, adelante, por favor. 

 

SÉBASTIEN BACHOLLET: Muchas gracias. Voy a hablar en francés. Necesitamos entonces pasar 

al canal en francés. Mi nombre es Sébastien Bachollet. Yo soy el 

presidente de EURALO en la comunidad de At-Large para los usuarios 

finales. En primer lugar quiero agradecer a León y a Tripti por hablar 

en español. Creo que es importante que la junta directiva predique con 

el ejemplo. Yo espero que cada vez más los diferentes oradores se 

expresen en sus idiomas, ya sea en chino, en árabe, incluso aunque no 

los entendamos. 

 Hace 20 años exactamente, para mí, llegué a la primera reunión de la 

ICANN y la primera persona que me recibió fue Marilyn Cade. Theresa 

Swinehart y Philip Sheppard, de la BC, también estaban allí. Me hago 

eco de lo que se dijo anteriormente. Ha sido una gran pérdida para la 

comunidad. 

 El tercer punto que quiero mencionar es el siguiente. Me gustaría que 

pusiéramos atención y que alentáramos a los participantes de esta 

reunión a que relean el informe del ATRT3 y lo que la junta directiva 

decidió hacer con ese informe. Creo que hay muchas ideas 

importantes que van a resultar interesantes para la comunidad y para 
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que se hagan comentarios y para que se trabaje sobre ellas. También 

en materia de la evolución futura, teniendo en cuenta la priorización 

para el futuro de la ICANN. Desde el 2002 no habíamos tenido una 

revisión holística global así que gracias. 

 

TRIPTI SINHA: Muchas gracias, Sébastien, por los comentarios. También por 

felicitarnos por hablar en español. Esto es lo que hace la comunidad de 

la ICANN tan diversa como es porque podemos encontrar todos los 

idiomas en nuestra comunidad. Sus palabras con respecto a Marilyn 

Cade, creo que todos compartimos el mismo sentir. Cuando yo me uní 

a esta comunidad hace muy pocos años Marilyn se me acercó y me 

dijo: “Hola, mi nombre es Marilyn Cade” y me empezó a contar sobre la 

ICANN. Ella ha hecho contribuciones significativas a esta comunidad. 

Gracias por su comentario con respecto al ATRT3 porque hemos 

estado en la junta directiva analizando muy de cerca ese tema y hemos 

trabajado con la comunidad. Vamos a seguir con eso. Gracias, 

Sébastien, nuevamente por su comentario. James, ¿quién sigue? 

 

JAMES COLE: El siguiente orador es Kathryn Kleiman. Adelante, Kathryn. 

 

KATHRYN KLEIMAN: Gracias. Espero que me escuchen bien. Soy Kathy Kleiman. Me 

desempeño en el programa de propiedad intelectual de la Universidad 

de Washington. Quiero decirles hola a todos. Al igual que los demás, 
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pienso en Marilyn Cade. La vamos a extrañar en las próximas 

reuniones. Las reuniones no son lo mismo sin ella. 

 Yo quiero responder al comentario de Göran y por qué un inversor es 

diferente de otro. Nuestro punto de vista sobre la compra de Donuts 

por parte de Ethos. Es una pregunta importante la que se hizo. Creo 

que merece consideración. Con respecto a la pregunta, yo diría que 

hay que analizar la carta del procurador general de California. Creo 

que eso va a ser de utilidad. Dado que este es un actor y se han 

planteado preguntas al respecto, el procurador general estaba al tanto 

de Ethos Capital y sus subsidiarias. PIR tienen que responder a las 

preguntas de la ICANN sobre las cuestiones financieras también. Luego 

se dijo que Ethos Capital era una nueva compañía sin ningún 

antecedente. 

 Con respecto a esta compañía, hay cuestiones sensibles a tener en 

cuenta y que se deben tener en cuenta como por ejemplo lo que tiene 

que ver con .GREEN, .LGBT, .VOTE. Esperamos saber cómo la junta 

directiva va a abordar esta situación. Además, cómo la junta directiva 

va a abordar más en profundidad estas cuestiones que yo planteo. 

 

TRIPTI SINHA: Muchas gracias, Kathy, por la pregunta. Le voy a pasar la palabra ahora 

a Maarten. 

 

MAARTEN BOTTERMAN: Muchas gracias, Kathy. En lugar de referirnos a esto una y otra vez, esta 

no es la compra de PIR o .ORG. Es un cambio de control de Afilias que 
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siempre ha sido una compañía comercial. No hay nada extraordinario, 

como explicó Göran anteriormente. Este no es un tema de la junta 

directiva aunque está cercano por su importancia y es algo que la 

junta directiva sigue de cerca. 

 

TRIPTI SINHA: Gracias, Kathy. 

 

GÖRAN MARBY: ¿Puedo acotar algo? 

 

TRIPTI SINHA: Sí. 

 

GÖRAN MARBY: No quiero entrar en un debate, como ha pasado en otras 

oportunidades, pero si por ejemplo no tuviésemos antecedentes en los 

nombres de dominio, me pregunto cómo eso afectaría a la próxima 

ronda porque muchos de los que participaron en la última ronda no 

tenían antecedentes. Para todos, el cambio de control y la evaluación 

de estos cambios clave que tienen que ver con la estabilidad y la 

seguridad de los nombres de dominio y el cumplimiento de las 

políticas por los registros y también las capacidades técnicas, las 

transacciones, la estructura de las transacciones y todo eso, ha sido 

evaluado para garantizar que el control de los operadores y la 

titularidad puedan garantizar la seguridad y estabilidad del TLD. Estas 

transacciones fueron revisadas por la organización de la ICANN y creo 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 28 de 43   

que muchas de las preguntas que se han planteado no están dentro de 

nuestro ámbito para tomarlas en cuenta de la manera en que se están 

planteando. Gracias. 

 

TRIPTI SINHA: Gracias, Göran. Gracias, Kathy, por la pregunta. James, adelante. 

 

JAMES COLE: Quiero hacer un recordatorio a todos. Que hablen lentamente y 

claramente para los intérpretes y los transcriptores. La siguiente 

oradora es Sophie Hey. 

 

TRIPTI SINHA: Sophie, adelante, por favor. 

 

SOPHIE HEY: Sophie Hey, en nombre de Com Laude. Al igual que en otras reuniones, 

en esta reunión se ha prestado mucha atención a las amenazas del 

DNS. Podemos anunciar que nosotros hemos firmado una carta de 

intención con VeriSign en relación a la firma del contrato .COM. Se ha 

comprometido a un aporte de 20 millones de dólares a partir de enero 

de 2021 para preservar la estabilidad, la seguridad y la flexibilidad del 

DNS. Una de las actividades que se incluyen en esta actividad es la 

mitigación de las amenazas de seguridad del DNS. ¿Puede la junta 

directiva por favor brindarnos una actualización sobre los planes de 

estos 20 millones de dólares, particularmente cuánta parte de esa 
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cuota se va a dedicar a mitigar las amenazas de seguridad del uso 

indebido del DNS? 

 

TRIPTI SINHA: Muchas gracias, Sophie, por la pregunta. Göran, adelante, por favor. 

¿Quisiera responder? 

 

GÖRAN MARBY: Algo importante, y no tuvimos en esta reunión tiempo para tener una 

sesión con los ejecutivos, lo trataremos de hacer en la próxima 

oportunidad porque se plantean este tipo de preguntas. Cuando 

hablamos de los temas de seguridad y estabilidad, hay una definición y 

muchas de las cuestiones que utilizamos, este fondo adicional tiene 

que ver con garantizar la seguridad y la estabilidad. Hay una larga lista 

de cuestiones a tener en cuenta cuando hablamos de esto. No todas 

son visibles. Por ejemplo, hacemos programas, capacitaciones 

internas. También estamos pensando en crear nuevos centros de 

datos en el mundo. Todo esto es parte de una lista de actividades a 

llevar a cabo. Hace seis meses el dinero comenzó a estar disponible 

pero debido a la COVID tuvimos que detener algunas actividades. Es 

importante también señalar que cuando hablamos de la seguridad y la 

estabilidad hablamos de lo diseñado por la comunidad y también 

hablamos de la parte técnica de la ICANN y de la IANA. Gracias. Me 

gustó esa pregunta. 
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TRIPTI SINHA: Muchas gracias, Göran. Gracias, Sophie. Gracias a todos por sus 

comentarios y por sus preguntas. Ahora le voy a dar la palabra a Lito 

Ibarra. 

 

LITO IBARRA: Gracias, Tripti. También voy a hacer una breve declaración en español. 

Les pido por favor que cambien de canal. Gracias por estar aquí. 

Quiero referirme brevemente a dos comentarios. Uno de ellos, el 

referido a Marilyn Cade. También agradezco el tributo a ella. Así como 

su persona hemos perdido también gente valiosa en la comunidad. 

Sabemos que nos acompañan desde donde estén. Están también 

apoyándonos. 

 El segundo comentario es el de Sébastien respecto al uso de la lengua 

nativa, en este caso español para mí. Creo que hay un gran esfuerzo de 

parte de la interpretación simultánea. Creo que hemos mejorado 

mucho a pesar de estar en reuniones en línea el uso de estas 

herramientas y creo que es una excelente oportunidad y una 

característica valiosa para seguir atrayendo a más colegas de todo el 

mundo. Hemos sido testigos de primera mano que muchos de 

nuestros amigos queridos de la región, especialmente de 

Latinoamérica y el Caribe, han hecho uso de esta herramienta para 

poder comunicarse y brindar sus opiniones. Ahora regreso al inglés. 

Muchas gracias, James. Siguiente pregunta, por favor. 
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JAMES COLE: Tenemos a Abdullah Cemil Akcam. Adelante, tiene la palabra, 

Abdullah. 

 

ABDULLAH CEMIL AKCAM: Abdullah Cemil Akcam, de Turquía. Tengo una pregunta breve. ¿Cuáles 

son los criterios para organizar una reunión presencial? Espero que 

nos reunamos presencialmente en ICANN72 pero quisiera saber cuáles 

son los criterios para tomar esa decisión. Gracias. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Abdullah, por su pregunta, que es muy interesante. 

Puedo decirle algo al respecto. Tenemos un programa, todo un 

cronograma de reuniones y lugares donde nos vamos a reunir cuando 

sea posible. De momento, como usted sabe, estamos haciendo 

reuniones virtuales en la zona horaria de la ciudad en la cual nos 

tendríamos que haber reunido. Hay varios criterios para definir esta 

situación y tratamos de avanzar todo lo que podamos para lograr 

reunirnos a futuro. Eso sí se lo puedo decir. No sé si alguno de mis 

colegas o alguien más desea agregar algo a esta respuesta. Maarten, 

¿quiere tomar la palabra? 

 

MAARTEN BOTTERMAN: ¿Con respecto al futuro de las reuniones en general? Quisiera reiterar 

lo que hemos dicho varias veces en estos días. Nadie quiere trabajar 

solamente de manera virtual. Realmente queremos volver a la forma 

presencial. Ahora bien, tenemos que decidirlo junto con la comunidad 

y lo haremos cuando sea posible. Nosotros somos una comunidad. 
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Tenemos que reunirnos en persona nuevamente como comunidad. 

Ahora sí, Göran, le doy la palabra. Usted ya ha respondido esta 

pregunta en múltiples oportunidades. 

 

GÖRAN MARBY: Si alguien está jugando al bingo de la ICANN, esto nos puede ayudar en 

este momento. Hablando en serio. Todos quieren volver a la 

modalidad presencial pero tenemos que ver la logística y cuestiones 

prácticas. Lo dije una y otra vez. Tenemos que ver cuándo la 

comunidad puede reunirse porque no podemos estar en una situación 

en la cual una parte del mundo ya recibió la vacuna y se inmunizó y 

puede viajar y otra parte no. Tenemos que tener esto en cuenta al 

regresar a las reuniones presenciales. Es decir, cuando tengamos 

reuniones presenciales de la ICANN, poder tener participación diversa, 

no solo de determinada parte del mundo sino de las distintas partes de 

la comunidad en su conjunto. Quiero agregar este aspecto también 

porque si no, parece una respuesta muy fría, que se trata solamente de 

la logística y no de las personas. 

 

LITO IBARRA: Gracias, Göran. Gracias, Abdullah, por la pregunta. 

 

JAMES COLE: Ahora Brian King tiene la palabra. Adelante. 

 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 33 de 43   

BRIAN KING: Brian King, de MarkMonitor. Somos un registrador y represento a 

MarkMonitor en la unidad constitutiva de propiedad intelectual. 

Quiero hacerme eco de lo que ha dicho Mason Cole en gran parte 

acerca del SSAD y aclarar que la junta directiva debería utilizar la fase 

de diseño operativo para analizar si vale la pena construir todo este 

sistema en contraposición al beneficio para los usuarios. También 

estoy de acuerdo en gran parte con lo que ha dicho Mason acerca de 

estas recomendaciones de políticas y de derivarlas a la GNSO. Hemos 

recibido asesoramiento jurídico acerca de la preferencia de un modelo 

descentralizado para el SSAD así que creo que podemos lograr un 

consenso al respecto. La mitad casi de las recomendaciones no 

llegaron al consenso así que creo que la junta directiva va a tener que 

tener en cuenta el interés público global cuando vea las 

recomendaciones pero sí definitivamente seguir la fase de diseño 

operativo y tener en cuenta lo que es de utilidad para los usuarios. 

Gracias. 

 

LITO IBARRA: Gracias, Brian. Gracias por alentarnos. 

 

GÖRAN MARBY: Si me permite, quiero hacer un comentario. Se hizo una referencia a la 

reunión con la autoridad de protección de datos de Bélgica. Mi equipo 

participó allí y creo que ahí hay un malentendido. Esta autoridad sí nos 

da buenas ideas. Tenemos la oportunidad de tener legalmente un 

modelo como el que se propone, es decir, centralizado. Además, en 

esa sesión nos dijeron que no podían tomar la decisión por sí mismos y 
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que tenían que hablar con la Comisión Europea que a su vez tendría 

que hablar con otra autoridad de protección de datos. 

 Sí, me parece una buena idea si pudiera hacerse de manera legal pero 

nada ha sucedido. Posteriormente la Comisión Europea está lanzando 

una nueva iniciativa legislativa. La comunidad de la ICANN sí puede 

tener este modelo pero tenemos que tener todo esto otro en cuenta y 

por supuesto mi equipo está a su disposición. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Göran. Muchas gracias, Brian. James, ¿quién es la 

próxima persona que ha solicitado la palabra? 

 

JAMES COLE: Sébastien Bachollet tiene la palabra. Adelante, Sébastien. 

 

SÉBASTIEN BACHOLLET: Quiero agradecer a Lito por sus palabras en español. También 

agradecer a los intérpretes que hacen un trabajo muy importante para 

la región de Latinoamérica y Caribe, y para el resto del mundo 

también. La herramienta que tenemos con Zoom en la posibilidad de 

tomar un lenguaje u otro es muy importante, muy bien hecho. Gracias 

a ellos por hacer esto. Tenemos que utilizar estas herramientas que 

tenemos ahí. Gracias. 
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LITO IBARRA: Muchas gracias, Sébastien. Me permito continuar en español para 

agradecer nada más el comentario y coincidir plenamente. Sé que 

nuestros amigos y colegas de Latinoamérica lo agradecen. De nuevo 

en inglés. James, ¿podemos pasar a la persona siguiente que ha 

solicitado la palabra, por favor? James. 

 

JAMES COLE: ¿Está esperando la próxima pregunta? Sí, muy bien. Stephen Deerhake 

tiene la palabra. 

 

LITO IBARRA: Adelante, Stephen. 

 

STEPHEN DEERHAKE: Stephen Deerhake, de la ccNSO y miembro del consejo pero hablo a 

título personal. Les agradezco por esta oportunidad. Quiero agradecer 

a Michael por lo que ha dicho acerca de Marilyn, por sus palabras. 

También a los miembros de la junta directiva que reflexionaron acerca 

de ella, que la han recordado. La vamos a extrañar. 

 Quiero hablar acerca de dos cosas. Primero, el desgaste de los 

miembros de la comunidad. Su cansancio. Luego, cómo hacemos para 

atraer nuevos miembros a esta comunidad de múltiples partes 

interesadas. Con respecto a lo primero, en una conversación entre la 

junta y la ccNSO salió este tema y realmente para mí, a título personal, 

esto se está tornando en un problema. Supongo que también ha 

surgido en conversaciones de la junta directiva con otras SO y otros 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 36 de 43   

AC. Creo que tenemos que empezar a pensar cómo equilibrar esto para 

que los voluntarios de la comunidad puedan hacer su trabajo. Esto no 

es una responsabilidad directa de la junta directiva ni de las SO o los 

AC. Sin embargo, las SO y los AC quisieran contar con la ayuda de la 

junta directiva para hacer por ejemplo una mitigación de los procesos 

de revisión. 

 Ahora que estamos trabajando en línea nada más, quisiera ver cómo 

hacemos para sumar nuevos participantes a esta comunidad. Desde la 

perspectiva de la ccNSO podemos hablar con los miembros, con los 

ccTLD para que trabajen dentro de la ICANN en la ccNSO. No sé cómo 

funcionaría esto con el resto de los organismos de la comunidad. Pasar 

todo un fin de semana en Zoom no se compara con estar tres o cuatro 

días en persona, interactuando. Quisiera ver cuáles son las ideas para 

gestionar este cansancio excesivo y para atraer nuevos miembros a la 

comunidad. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Stephen, por sus preguntas y sus comentarios. Nigel. 

 

NIGEL ROBERTS: Hola, Stephen. Al igual que muchos de nosotros yo también voy a 

extrañar a Marilyn. Claramente ella ha dejado un legado que perdurará 

sobre todo en la manera en que nos relacionamos unos con otros. “Mi 

nombre es Marilyn Cade” podría estar en la tarjeta de nuestro Bingo 

hoy. No fue el caso. Estoy seguro de que no será la última vez que 

escucharé esta frase. 
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 Con respecto al cansancio excesivo, Stephen, usted me conoce bien y 

sabe que yo también hablo desde la experiencia. He trabajado en el 

desarrollo de la ICANN y del modelo de múltiples partes interesadas 

por casi 25 años. Literalmente desde antes de la creación oficial de la 

ICANN. Creo que el desafío no es solo lo que usted ha nombrado sino 

también que, a medida que nos vamos tornando más grandes, 

tenemos que aprender a pasarle la posta a los miembros más jóvenes 

de la comunidad además de incorporar nuevos miembros. Creo que 

usted ha sido muy atinado. Tenemos un desafío por delante y estoy 

dispuesto a colaborar, incluso a medida que me voy retirando. Gracias. 

 

LITO IBARRA: Gracias, Nigel. León, ¿quiere agregar algo? 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Lito. Sí. Stephen, creo que incorporar nuevas personas 

definitivamente es una prioridad principal, por lo menos para quienes 

llegaron a esta comunidad recientemente. Quiero que todos 

recordemos que, como becarios, como designados por el NomCom, 

como miembros del programa NextGen nosotros siempre hacemos el 

compromiso, asumimos el compromiso de retornar a nuestra 

comunidad y seguir aportando y difundiendo el mensaje y la misión y 

la labor tan importante de la ICANN. 

 Definitivamente, quiero alentarnos a todos nosotros, no solo a quienes 

forman parte de los distintos programas de la ICANN sino a todos a 

incorporar nuevos participantes. A todos en la comunidad. Por favor, 
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sumen más participantes. Necesitamos gente nueva. Necesitamos 

garantizar una sucesión generacional que se pueda dar 

adecuadamente. Necesitamos que esto suceda. Les aseguro, Stephen, 

que definitivamente esta es una de mis principales prioridades. Cuente 

conmigo. Lo ayudaré en lo que pueda para lograr este objetivo. 

Gracias. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, León, Nigel, Stephen, por tratar este tema James, 

¿tiene a algún otro participante? 

 

JAMES COLE: Tengo un comentario escrito de Sivasubramanian que dice que 

Nameshop solicitó .INTERNET, una solicitud con muchos compromisos 

de interés público que se asegurarían de que .INTERNET funcionara 

con la participación de los miembros de la comunidad. Sería un 

espacio en el DNS que fomentara la colaboración para abordar 

problemas importantes relativos a la brecha digital y a otras 

cuestiones. Hemos dirigido comunicaciones al presidente, al director 

ejecutivo, a la junta de la comunidad durante esta y otras reuniones y 

solicitado una respuesta positiva por parte de los ejecutivos y la junta 

directiva. También solicitamos al ALAC y al GAC que hagan una 

comunicación formal que incluya una propuesta constructiva para la 

comunidad de la ICANN en este tema. Gracias. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias por la pregunta. Creo que Jamie va a contestar. 
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GÖRAN MARBY: Lito, esto fue una declaración. Simplemente acusamos recibo de la 

misma. Tomamos nota de ella. Muchas gracias. 

 

LITO IBARRA: Muy bien. ¿Quién es la próxima persona, James? 

 

JAMES COLE: Mason. Quiero decirle que quedan unos pocos minutos en esta sesión. 

Tiene la palabra Mason Cole. 

 

MASON COLE: Mason Cole, de la unidad constitutiva comercial. Quiero hacerme eco 

de lo que se ha dicho acerca del uso indebido del DNS y la misión de la 

ICANN. Sí, sería de ayuda tener un estudio al respecto. Hoy las partes 

contratadas nombraron esfuerzos para justamente mitigar esta 

situación. Nuestra unidad constitutiva quiere actuar proactivamente 

pero, como dijo el SSAC, este problema va mucho más allá. Sí, es muy 

bueno tener un marco voluntario pero habría que tener colaboración 

entre la ICANN, las partes contratadas y el resto de la comunidad. 

 La unidad constitutiva a la que represento está de acuerdo en hacer 

una revisión de los contratos pertinentes, sobre todo el RAA. También 

vemos que hay partes contratadas que quieren participar en lograr el 

cumplimiento efectivo de las medidas pertinentes. Sabemos que el 

equipo de cumplimiento contractual tiene una tarea muy difícil. 

Quienes no están en la comunidad de la ICANN están cada vez más 
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interesados en el uso indebido del DNS y quieren participar en los 

debates constructivos con las partes contratadas, con el SSAC y las 

partes pertinentes para solucionar este problema. Muchas gracias. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Mason. Gracias por su comentario. Muy bien. James, 

¿quién es la próxima persona? 

 

JAMES COLE: Parece que no tenemos más personas que quieran presentar 

preguntas o comentarios de manera escrita o verbal. Les reitero que 

esta es su oportunidad de levantar la mano en la sala de Zoom o de 

escribir su pregunta en el espacio correspondiente. 

 

LITO IBARRA: Veo que hay algunas personas que quieren tomar la palabra. 

 

JAMES COLE: Ahora tiene la palabra Fabricio. 

 

FABRICIO VAYRA: Muchas gracias. Quería hacer dos comentarios que quizá deriven en 

una pregunta. En primer lugar, con respecto al uso indebido del DNS, 

vemos que se está documentando. Me parece muy bien. También 

quiero asegurarme de que la organización de la ICANN esté al tanto y 

tome en cuenta un informe reciente que se publicó en octubre de 2020 

acerca del phishing y que dice que se concentra en un grupo pequeño 
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de registradores y registros y refleja lo que viene diciendo la ICANN 

desde hace tiempo con respecto al origen del uso indebido. Creo que 

el problema es más grande de lo que conocemos porque se está 

protegiendo por así decirlo el problema debido a [inaudible] de datos. 

Quisiera saber si este informe se ha tenido en cuenta con respecto al 

uso indebido del DNS. 

 También quiero retomar lo que ha dicho Mason. Estuvimos en una 

sesión sobre uso indebido del DNS. Dado que muchas SO y AC están 

hablando del tema y de qué es lo que se puede hacer, me pregunto si 

podemos encontrar un espacio en el cual dialogar con estas partes y 

ver qué se puede hacer en lugar de mantener el statu quo. Esto 

también se relaciona con lo que quiere hacer la ICANN con respecto al 

uso indebido del DNS, que se plantea en una reunión de la ICANN tras 

otra. Quizá podríamos trabajar juntos para ver qué es lo que se puede 

cambiar y ver cómo la ICANN puede exigir el cumplimiento de alguna 

de estas cuestiones. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Fabricio, por su comentario. Merike, creo que quiere 

agregar algo. 

 

MERIKE KAEO: Muchas gracias. Sí, definitivamente la junta directiva está viendo todos 

los informes públicos disponibles, todos los estudios sobre el uso 

indebido del DNS. Apenas ayer PhishLabs publicó un estudio y 

también se presentó en el día técnico de los ccTLD otro estudio. Sí, 



ICANN70 – Foro virtual de la comunidad - Foro público de la ICANN ES 

 

 

Página 42 de 43   

definitivamente, la junta directiva está analizando todos los estudios 

públicos, la información disponible para ver cómo abordar todos los 

aspectos del uso indebido del DNS. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Merike. Becky, ¿quiere agregar algo? 

 

BECKY BURR: Creo que Merike ya respondió. La junta directiva está siguiendo de 

cerca esta cuestión y está viendo toda la información disponible en la 

ICANN, la información de terceros. Estamos siguiendo de cerca las 

actividades de la comunidad y nos complace ver que la comunidad 

está trabajando. Por ejemplo, la Cámara de Partes Contratadas está 

haciendo un marco. Hay interacción directa entre las partes 

contratadas y otros miembros de la comunidad que están trabajando 

sobre este tema. Sí, definitivamente vamos a respaldar los debates en 

curso. Nos interesa muchísimo este tema. Espero haber respondido su 

pregunta. 

 

LITO IBARRA: Muchas gracias, Becky. Muchas gracias, Merike. También gracias 

Fabricio por su comentario y su pregunta. James, ¿tenemos a alguien 

más que quiera solicitar la palabra? 

 

JAMES COLE: No. Ya no tenemos a nadie más que quiera solicitar la palabra. Nos 

queda un minuto. 
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LITO IBARRA: Muy bien. Terminamos puntualmente. Quiero terminar esta sección, 

este bloque agradeciéndoles a todos los que participaron con 

preguntas o comentarios en este foro público. Valoramos mucho su 

participación y sus aportes. Ahora entonces le doy la palabra a 

Maarten para las palabras de cierre. 

 

MAARTEN BOTTERMAN: Gracias, Lito. Gracias a todos por sus comentarios y por sus aportes. 

Quiero recordarles una vez más que este foro no remplaza los 

comentarios públicos pero sí nos permite ver qué es lo que ustedes 

piensan a raíz de sus preguntas. Gracias a mis colegas de la junta 

directiva que fueron los facilitadores de los bloques. Gracias a los 

profesionales del equipo de servicios lingüísticos por hacer posible que 

los miembros de la comunidad hablen en todos estos idiomas, inglés, 

francés, español, árabe, chino, ruso. Gracias a los que usaron la 

oportunidad para hablar en francés y en español, y también gracias a 

la organización por haber facilitado esta reunión, por haberla hecho 

posible y gracias a todos los que han participado. 

 Tengan presente que tendremos la reunión pública de la junta 

directiva de la ICANN que comenzará en media hora. Si desean 

participar de la sesión, quedan todos invitados. Muchas gracias por 

todo lo que han hecho y por todo lo que han participado en la reunión 

ICANN70. Damos por finalizada esta sesión. Muchas gracias. 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


